

## PROCES-VERBAL

### **De l'assemblée annuelle de la section broyarde de la fédération fribourgeoise des retraités du jeudi 21 avril 2022 à la Grande salle à Cugy**

---

#### **1. Ouverture de l'assemblée**

Le président Bernard Noble ouvre l'assemblée il est 09h40. Il souhaite à tous une cordiale bienvenue à Cugy pour notre 28<sup>ème</sup> assemblée générale à laquelle participent (environ) 340 personnes  
Bernard place cette journée placée sous le signe de :

#### **Une rencontre chez les agriculteurs de la Broye, avec beaucoup d'amitié et de fraternité**

Aucune remarque n'est faite au sujet de la convocation et l'ordre du jour

Bernard nomme 3 scrutateurs qui sont : Madame Voillat, Messieurs Chassot et Verdon

Bernard salue

Monsieur Bernard Grandgirard, syndic de la commune de Cugy

Monsieur Jacques Morel président de la FFR

Mesdames et Messieurs les présidentes et présidents des sections

Monsieur Michel Pillonel, ancien président FSR

Madame, Monsieur les membres de la presse

Egalement Madame Rosette Poletti, notre conférencière de ce jour, qui aura la parole en fin d'assemblée, elle nous parlera de la Résilience

Se sont excusés

Monsieur Nicolas Kilchöer, préfet de la Broye fribourgeoise

Madame Jeannette Buchs-Rosa, présidente de la section Sarine

Ainsi que beaucoup de membres de notre section

#### **2. Procès-verbal de l'assemblée générale 2021 à Cheyres**

Le PV n'est pas lu, chacun pouvait le lire sur le site de la FFRB, il est approuvé à l'unanimité  
Merci à notre secrétaire pour la rédaction minutieuse de ce PV

Bernard donne la parole au premier orateur du jour qui est :

Monsieur Bernard Grandgirard, syndic de la commune de Cugy

Monsieur Grandgirard salue notre président et les membres de la FFRB, nous apporte les salutations des membres du Conseil communal de Cugy, les habitants s'appellent: Cugycois et Vesinois  
Merci d'avoir choisi notre village pour tenir vos assises annuelles, soyez les bienvenus à Cugy, dans cette salle fraîchement rénovée

Cugy, commune de 1'900 habitants se développe bien, la construction du CO a amené une certaine évolution, dont une magnifique bibliothèque dans le bâtiment du CO. Et, il y a la gare, un atout très précieux et utile

Plusieurs études sont en cours: pour l'augmentation des classes de l'école primaire, pour la mobilité et la sécurité, des véhicules à moteur, cycles, et pour les piétons et enfin Seniors+, pour lequel de jeunes retraités se sont mis au travail  
IL se réjouit de la reprise des lotos, manifestations chorales, musiciennes, gymnastique et autres c'est une nécessité cela donne du goût à la vie et Monsieur Grandgirard encourage chacun de reprendre ces habitudes délaissées à cause du virus

Il cite ce proverbe suédois:

***La jeunesse a une belle face et la vieillesse une belle âme***

Monsieur Grandgirard nous souhaite à tous une belle journée et espère que nous aurons beaucoup de plaisir à Cugy

Bernard remercie Monsieur le syndic de cette sympathique commune

### **3. Comptes 2021**

M. Paul-André Jordan, notre caissier, présente les comptes de l'exercice 2021

Produits	Fr. 6'400.00
Charges	<u>Fr. 24'916.25</u>
Déficit	Fr. 18'516.25

La fortune au 31.12.2020 est de **Fr. 67'223.93**

La fortune au 31.12.2021 est de **Fr. 48'707.68**

Rapport des vérificatrices des comptes

Madame Johanna Frauchiger et Madame Marie-Ange Borcard

Monsieur le Président,  
Mesdames, Messieurs,

Les soussignées se sont réunies le mercredi 16.02.2022 au domicile de notre caissier, Monsieur Paul-André Jordan, pour examiner les comptes de l'exercice 2021, qui ont été bouclés au 31 décembre 2021

Nous avons constaté que toutes les écritures comptables correspondent aux pièces justificatives qui nous ont été présentées, que les reports au bilan et comptes de résultats concordent exactement avec la comptabilité

Nous remercions les membres du comité pour tout le travail accompli et félicitons le caissier pour la parfaite tenue de ses comptes. Nous demandons à l'assemblée d'accepter ces derniers et d'en donner décharge aux organes responsables

Les vérificatrices

Johanna Frauchiger et Marie-Ange Borcard

Après lecture du rapport des vérificateurs, les comptes sont approuvés à l'unanimité et avec des applaudissements

Décharge est donnée au caissier et aux organes responsables

### **4. Budget 2022**

## RECAPITULATION

PRODUITS	Fr.	22'500.00
CHARGES	Fr.	32'500.00

<b>On constate un déficit prévu de</b>	<b>Fr.</b>	<b>10'000.00</b>
		=====

Pas de question, pas de remarque ni d'opposition  
Le budget 2022 est accepté à l'unanimité

A l'issu de la lecture des comptes et budget, Bernard demande, qui veut bien se présenter pour devenir vérificateur ou vérificatrice des comptes. Monsieur Jean-Albert Favre de St-Aubin se présente, Bernard le remercie, sa candidature est acceptée avec des applaudissements

### 5. Message de Bernard Noble président de notre section

Bernard nous parlera de:

#### L'effectif de notre section

au 31 décembre 2021, nous étions 772 membres

17 sont décédés dans le courant de l'année

Bernard nous demande d'observer un instant de silence par respect pour ses amis

#### Les activités 2021

Tout comme en 2020, le programme des activités n'a pas pu être respecté, trop de risques  
notre but était de protéger la santé de nos membres alors nous avons agi sagement

Les membres du bureau se sont réunis sept fois

La traditionnelle rencontre annuelle avec Monsieur Kilchöer à la préfecture

Les membres du comité se sont réunis deux fois

La première manifestation réalisée, le 19 août 2021 a été une réussite, une journée avec marche dans la forêt de la Chanéaz 120 membres y ont participé. Cette belle journée ensoleillée nous a permis de visiter la «Réserve mycologique» et de pique-niquer au grand air, quel bonheur!

Puis l'AG 2021 a eu lieu à Cheyres et là il fallait présenter les certificats COVID

Lors de cette séance ont été élus: Paul-André Jordan (caissier) pour le comité: Raphaël Roulin, Marlène Catillaz et Danièle Mauroux

Arrêt également pour notre chorale, le directeur a reçu des directives, plus de répétitions puis une reprise en douceur en octobre 2021, avec le masque

Il dit Merci: à ses collègues du bureau, du comité, à Danièle Mauroux qui s'occupe déjà de notre journal Info Seniors, aux directeurs du chœur Broye pas du Noir, Jean-Luc Maradan et Manu Ding

Bernard remercie: les membres du Conseil communal de Cugy, de nous recevoir dans cette belle grande salle, la Jeunesse de Cugy pour leur aide lors de la mise en place et la remise en ordre de la salle

Bernard nous remercie de l'avoir écouté, et, passe la parole à notre vice-président Walter Balz

Notre président n'a pas ménagé ses remerciements envers nous tous, nous pouvons, à notre

tour lui prouver notre reconnaissance. Nous sortons d'une pandémie qui a été lourde à gérer, l'organisation difficile à mener et bien malgré les difficultés, Bernard l'a fait avec brio  
MERCİ Bernard pour ton inlassable dévouement  
Et que chacun l'applaudisse

## **6. Démission et admission**

Un merci spécial à Lorette Schneuwly qui, pour des raisons de santé, quitte sa fonction, dans le groupe du bureau, du comité et celle de rédactrice du journal Info Seniors  
En reconnaissance pour tout le travail effectué, nous avons le plaisir de lui offrir un cadeau et un bouquet de fleurs

Lorette est très émue, c'est un jour spécial, elle n'avait jamais pensé être obligée de démissionner, mais sa santé ne lui permet plus d'assumer et c'est avec regret qu'elle quitte son travail de rédactrice du journal, ses collègues du bureau et du comité

Elle remercie tous ses camarades avec qui elle a eu tellement de plaisir de travailler, on a eu dit-elle des moments de travail intense mais aussi de franches rigolades et cela va lui manquer  
Elle nous rassure, elle restera membre de notre section et de la chorale

Merci Lorette et bonne chance

Danièle Mauroux, déjà très engagée dans le travail pour notre journal a accepté de reprendre le flambeau à elle toute seule mais... pour le journal elle va, tout à l'heure nous faire une proposition intéressante

Bernard remercie: les membres du Conseil communal de Cugy, de nous recevoir dans cette belle grande salle, la Jeunesse de Cugy pour leur aide lors de la mise en place et la remise en ordre de la salle

### Message de Monsieur Jacques Morel, président cantonal

Salutations de Monsieur Morel, il est toujours très heureux de suivre les assemblées des districts et d'apporter son message, particulièrement ici à Cugy, parce que dit-il: il y en a des retraités... cela fait vraiment plaisir, toutes les sections n'ont pas cette chance  
il va nous parler des préoccupations au niveau de la FFR

Frimobil, Seniors+, les mutations, et le nombre de membres, 4 sujets dont je parlerai aujourd'hui

### Frimobil

MM Repond et Gagnaux, ont déposé une motion pour demander la gratuité des transports publics pour les Seniors. Ceci n'est pas une bonne idée, il y a quelques années, une demande avait déjà été faite et nous avons essuyé un refus net. Pro Senectute et notre Fédération avons envoyé un courrier au Grand Conseil et au Conseil d'Etat, nous souhaitons: que, un tarif AVS soit établi et alors la gratuité pour les personnes qui reçoivent une rente complémentaire à leur AVS

### Seniors+

Le Gérontopôle Fribourg est une plateforme d'échanges réunissant les centres de compétence, les organisations prestataires de services et les organisations représentant les personnes âgées, qui, tous, sont actifs dans toutes questions relatives aux aînés avec Gérontopôle, les communes et les syndicats, ont décidé de tout mettre en œuvre pour Seniors+  
Monsieur Demierre, Conseiller d'Etat a pris note de nos souhaits et nous espérons obtenir

rapidement un soutien pour la mise en œuvre de Séniors+

### Les mutations

Le caissier de la FFR, Monsieur Lorenzo Pozzo à l'âge de 91 ans a décidé de remettre la caisse à un plus jeune que lui, et le nouveau caissier est bien connu de nous puisqu'il s'agit de Monsieur Paul-André Jordan de Domdidier, caissier de la FFRB. Il est vivement remercié par des applaudissements

Monsieur Claude-Alain Gaillet, rédacteur du journal Horizon, a dû pour des raisons de santé, abandonner la gestion du journal  
Monsieur Jacques Berset a été nommé pour le remplacer

### Commissions cantonales

Monsieur Dominique Facciuto est le nouveau président de la Commission Sécurité-Transport  
Monsieur Albert Noth est le nouveau président de la Commission des Questions Economiques

### Le nombre des membres

Une chose inexplicable, les retraités augmentent, il y a toujours beaucoup de personnes âgées et le nombre d'adhérents à la FFR diminue et ceci pas seulement chez nous, dans d'autres organisations c'est le même constat. Pourquoi? questions qui seront analysées lors d'une prochaine séance du comité cantonal

Monsieur Morel est arrivé au terme de son message, il nous remercie de l'avoir invité, écouté et nous souhaite un bon appétit et une belle fin de journée

Bernard remercie Monsieur Morel pour les importantes informations qu'il nous a données

## **7. Rapport des Activités 2022 selon calendrier**

Jeudi 19 mai Journée à Tours

Jeudi 02 juin AD à Bösinggen

Vendredi 03 juin Loto à Ménières

Jeudi 23 juin première date pour la course annuelle, Salines Royales d'Arc et Senans

Jeudi 30 juin deuxième date pour la course annuelle, Salines Royales d'Arc et Senans

Vendredi 08 juillet Loto à Ménières

Lundi 15 août loto à Dompierre

Jeudi 18 août course pédestre à l'Escarbille (Yverdon)

Vendredi 16 septembre 2022 conférence d'automne, M Christophe Roggen (druide)

Toutes ces manifestations feront l'objet d'une invitation en temps opportun

Bernard donne la parole à Danièle Mauroux qui nous parlera du Journal Info Seniors

Danièle veut encore remercier Lorette,

Ta décision est tout à fait compréhensible, même si je regrette ton départ. Je me souviendrai des bons moments passés, avec toi Lorette et Pierrette, ensemble nous avons fait du bon et beau travail  
Encore, Merci Lorette

Danièle nous dit: avoir accepté, avec l'accord du comité, de reprendre la rédaction du journal Info Seniors, elle dit ne pas avoir le talent de Lorette pour écrire des histoires, mais qu'elle fera au mieux et surtout avec nous, parce qu'elle souhaite que l'Info Seniors soit un journal participatif, que nous y mettions notre touche

Je suis certaine, dit-elle que parmi vous beaucoup peuvent écrire des histoires, des pages de vie, des poèmes, qui vous touchent et qui toucheraient les lecteurs. Danièle souhaite également avoir nos idées et suggestions sur le futur contenu du journal

Elle nous remercie et se réjouit déjà de notre future collaboration et souhaite que nous ayons toujours autant de plaisir à lire notre journal et nous souhaite une belle fin de journée

Merci Danièle pour tes informations

Bernard donne la parole à Jean-Luc Maradan, directeur de la chorale Broye pas du Noir

Jean-Luc remercie Bernard de lui donner la possibilité de s'exprimer et veut encore dire Merci aux membres du comité de lui prêter, sa secrétaire et son caissier. Il félicite Paul-André Jordan élu caissier de la FFRB.

Il remercie ses 100 chanteuses et chanteurs spécialement à celles et ceux qui ont accepté de chanter pendant 2 voire 3 répétitions avec le masque

Cette année, 20 chanteuses et chanteurs ont quitté la chorale pour des raisons de santé, surtout à cause du Covid, certains ne reviendront plus d'autres reprendront les répétitions cet automne, et, nous avons eu le plaisir d'accueillir, 20 personnes dont 13 qui n'étaient pas membres de la FFRB. La chorale amène du monde et c'est tant mieux

Il profite de faire un peu de PUB pour le concert de dimanche 24 avril à l'église de Cugy auquel participera le chœur d'hommes, Candi de Vuadens

Merci Jean-Luc

## **8. Divers**

Personne de demande la parole, notre président peut clore cette Assemblée générale 2022, chacun est impatient d'écouter notre invitée que Bernard va nous présenter

Madame Rosette Poletti est née à Payerne, elle est infirmière en soins généraux et en psychiatrie Suisse

Elle est l'auteure de plusieurs ouvrages et aujourd'hui, elle nous parle de :

La résilience, est un terme que l'on emploie de plus en plus et qui peut se traduire par: la capacité à rebondir après l'épreuve, faire le point, se consoler et continuer, être capable de résister au choc

Certaines situations, comme en Ukraine, les gens qui se réfugient dans les abris montrent une force extraordinaire quand ils expliquent comment ils vivent

La situation que nous avons connue pendant et après la pandémie, beaucoup ont vécu des moments très difficiles que personne n'aurait imaginé, être obligé de dire au revoir à un proche qui meure, sans pouvoir l'approcher, lui parler. Dans ces cas Madame Poletti a aussi beaucoup aidé ces proches à panser leurs blessures et à rebondir

Boris Cyrulnik, qui a énormément parlé des enfants, parce qu'il en était un, il a enterré ses parents alors qu'il n'avait que 6 ans, ses parents ont été exterminés dans un camp de concentration. Il y a des enfants qui supportent des choses terribles et qui sont capables d'être résilients, et vivent leurs émotions

Ce qui est important pour un enfant, c'est ce qu'il vit les premiers jours de sa vie et l'amour qu'il reçoit pendant les premières années de sa vie

Madame Poletti, termine en nous laissant 2 messages :

Le concept de la résilience a quelque chose de magnifique parce qu'il nous montre que l'on peut toujours faire du bien à quelqu'un

Plus on avance en âge plus on a besoin de se dire que la vie a de l'importance.

Madame Poletti nous remercie de l'avoir écoutée

Tout le public applaudit

Il n'y a pas de question,

Avec un peu d'émotion, dans la voix, Roger Bays remercie chaleureusement Madame Poletti

Bernard, à son tour remercie Madame Poletti, nous aurions voulu lui offrir un cadeau, mais elle a demandé qu'à la place du cadeau, un don soit fait à une œuvre de bienfaisance.

On passe à l'apéro, puis au repas,

Et on aura le plaisir d'écouter la chorale de la FFRB **Broye pas du Noir**

Bernard souhaite un bon appétit à tous

La secrétaire



Pierrette Odiet